
SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

1 de 20 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

FECHA: Noviembre 20 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “No circuló el día de hoy”  

 
“No circuló el día de hoy”  

 “Policía estatal en alerta por dos amenazas” 

 “No circuló el día de hoy”  

 
“Concesionarios, el tema: Eleazar”  

 
“No circuló el día de hoy”  

 
“Reportan crecimiento del sector industrial en Hidalgo” 

 
“No circuló el día de hoy”  

 
“Ni más ni menos distritos a Hidalgo; explica Ashane”  

 
“PF: Estupidez en tres Marías” 

 
“Los dejan sin luz, agua, seguridad…”  

 “Senadores se regalan autos; autorizan partida extra de $32 millones”  

 
“Acuerda Morena transformarse en partido político”  

I N S T I T U C I O N A L  

Milenio-En 10 días entra IEEH a primer periodo de labores: En menos de 10 días el Instituto Estatal Electoral 

(IEE) de Hidalgo entrará a un periodo de labores arduas para las elecciones locales de 2013, cuando se elijan a 30 
legisladores para la Cámara de Diputados hidalguense. Con la acreditación de los representantes de los siete partidos 

políticos ante el Consejo General, preparación y revisión de la documentación y material electoral y la aprobación de la 
convocatoria de observadores electorales, solicitud de registro, gafete y manual, inician trabajos del Instituto recién 

renovado en la primera semana de diciembre. Según el calendario electoral, el 7 de enero es la fecha límite para que los 

militares en servicio activo que pretendan ser elegibles al cargo de diputados, se separen de sus cargos. En los comicios 
del siguiente año se elegirán a 18 diputados hidalguenses de mayoría relativa y 12 de representación proporcional 

(plurinominales). Entre otras fechas, el IEEH informó que durante 50 días a partir del miércoles 15 de mayo comenzarán 
las campañas electorales de los candidatos a una curul en el Congreso local, que concluirán tres días antes de que se 

realice la justa electoral. Durante este periodo los candidatos realizarán sus recorridos proselitistas por los 18 distritos 

electorales en los que se divide la entidad. A partir de que se cierren las casillas, los partidos políticos tienen tres días 
para presentar los escritos de protesta; es decir, hasta el 10 de julio. Ese mismo día da inició la sesión de cómputo 

distrital de la elección de diputados locales, declaración de validez y entrega de constancias de mayoría. Otras fechas 
como plazos para interponer juicios de inconformidad de la elección, asignación de diputados plurinominales, además  de 

la declaración de nulidad de alguna elección que pronuncie el Tribunal del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); 
estarán sujetas a las resoluciones de tribunales.  (Misael Zavala, página 12) 

 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com/
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.sintesis.mx/hidalgo/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Redefinen priistas directriz para Actopan, ante próxima elección: Después de algunos meses de 

descanso, la dirigencia municipal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de Actopan reanudó las actividades 

internas encaminadas a la unificación de toda la estructura y militancia priista. Como una de las primeras acciones fueron 
presentados Martín Hernández Castelán, así como Jesús Martín Guzmán Hernández, como delegados distrital y municipal 

del partido tricolor respectivamente. La meta es trabajar de cerca con las diferentes corrientes internas. Los delegados 
políticos, quienes entran en funciones a partir de este mes, tienen como encomienda principal del presidente del Comité 

Directivo Estatal (CDE) tricolor, Ricardo Crespo Arroyo, mantener un trabajo cercano con los adeptos de esta región. En 
el evento público, donde fueron presentados estos enlaces, el dirigente municipal del PRI, Mayolo Santana Ramos, afirmó 

que Actopan cuentan con mujeres y hombres comprometidos con las causas del priismo municipal y estatal. En este 

sentido, señaló, los actopenses se han caracterizado por entregar resultados, lo cual se refleja en la Cámara de 
Diputados y Senadores, donde ya están trabajando Víctor Velasco, Omar Fayad y David Penchyna, así como en próximos 

días, lo hará Enrique Peña Nieto desde Los Pinos. Durante una reunión con la estructura y militancia actopense, varios de 
los actores políticos externaron su beneplácito porque se retomara nuevamente el trabajo partidista para estar en todo 

momento vigentes en el municipio. Lo anterior al considerar que todos los activos del Revolucionario Institucional son 

valiosos, y unidos, se fortalecen, más aún porque se avecina una próxima contienda electoral a la que harán frente a 
través del trabajo continuo. Cabe mencionar que en otros distritos y municipios, como Ixmiquilpan, ya cuentan con 

nuevos delegados, aunque todavía no son presentados oficialmente ante la militancia priista. (Hugo Cardón, página 
11) 

Síntesis-Descarta PRI candidaturas anticipadas: Asegura el  dirigente estatal del PRI, Ricardo Crespo Arroyo; que 

en el instituto político a su cargo serán respetados los tiempos oficiales para la búsqueda de los aspirantes a las 
diputaciones federales que serán disputadas en las urnas el próximo 7 de julio del próximo año. Luego de manifestar que 

ya hay hombres y mujeres que han manifestado sus aspiraciones para buscar las candidaturas, manifestó que en su 
instituto político son respetuosos de las formas y los tiempos, se apegarán a las condiciones que se marcan en el 

calendario electoral que ya se tiene avalado por los partidos políticos y el organismo electoral que en este caso es el 

Instituto Estatal Electoral. 'El Consejo arranca con la instalación del Consejo del Instituto Estatal Electoral que es el 15 de 
enero y a partir de esa fecha arrancamos, además de que hay un calendario de actividades marcado y avalado por el 

Instituto Electoral, donde se  marcan claramente las fechas para celebrar nuestros procesos internos que son entre los 
meses de abril y mayo, por lo que esperaremos a que se lleguen las fechas'. Crespo Arrollo añadió que ya tienen algunos 

acercamientos con los diferentes grupos, aclaró que en su partido están más allá de buscar a sus candidatos, ya que en 
estos momentos lo que más les interesa es continuar y mantener las acciones de fortalecimiento y acercamiento con las 

estructuras del instituto político en toda la entidad. (Jaime Arenalde, página 04) 

Milenio-Partidos de izquierda descartan desbandada: Ante la aprobación del Congreso Nacional de Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) para que esta organización ciudadana solicite el registro como partido político, institutos 

políticos en Hidalgo aseguran que no habrá ruptura en sus cuadros para los siguientes comicios. A pesar de que Morena 

no participaría como partido en comicios federales sino hasta el 2015 cuando se renueve el Congreso de la Unión, los 
siete institutos políticos se preparan ante una posible desbandada. Con refrendos, actualizaciones, reinscripciones o 

elecciones internas, los institutos políticos preparan a sus ejércitos partidistas para la contienda que renueve a diputados 
locales, pactada para el 7 de julio de 2013. Ayer, el político tabasqueño y ex candidato presidencial, Andrés Manuel López 

Obrador, encabezó el Congreso Nacional del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) donde se informó que la 

organización ciudadana será un partido político "de hombres y mujeres excepcionales, donde no cabe el nepotismo, el 
amiguismo, ni el clientelismo". Ante mil 676 delegados que se dieron cita en el Deportivo Plan Sexenal, en la ciudad de 

México, el ex candidato presidencial dijo que Morena no será un partido de multitudes, pues su intención será 
mantenerse como una organización "que siempre tenga como objetivo superior el interés general, el cambio de régimen 

autoritario y corrupto y la instauración de una República más justa". "Por eso, nada de politiquería en Morena. Cuidar que 
no haya individualismo, oportunismo, nepotismo, amiguismo, 'influyentísimo', sectarismo, clientelismo o ninguna de las 

lacras de la política", expresó López Obrador. Sin embargo, líderes partidistas  hidalguenses, principalmente de las 

izquierdas como el Partido de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Movimiento Ciudadano (MC), han 
negado una posible disminución de militancia por la salida de su abanderado en las presidenciales, AMLO. Incluso PT y 

Movimiento Ciudadano informaron que tienen posibilidades de llegar a las campañas electorales solos, cada uno con sus 
18 candidatos a diputados locales, por lo que dejarían a la alianza con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

conformada en procesos anteriores. El sol azteca negó que tras la salida de Andrés Manuel López Obrador del bloque 

izquierdista, se genere una desbandada de militantes. La corriente perredista de Nueva Izquierda indicó "desde que 
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AMLO decidió irse del PRD, sólo 13 personas, de miles que son perredistas en Hidalgo, son las que han decidido 

presentar su renuncia a este partido, eso no puede calificarse ni como huida ni como desbandada".  (Misael Zavala, 

página 12) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Síntesis-Elecciones de 2016 serán un reto para IEE: Las votaciones de 2016 constituirán uno de los mayores retos 

para las autoridades competentes en el estado, ya que se conjuntarán comicios para elegir gobernador, presidentes 
municipales y diputados locales, aseguró el titular del Tribunal Electoral del estado, Alejandro Habib Nicolás. El 

funcionario electoral manifestó que por primera vez, después de que se reformó la ley para empatar las elecciones, 

Hidalgo tendrá en un sólo proceso de elección de varios cargos, por lo que destacó, las autoridades electorales deben de 
mantener una constante capacitación, -para dar los resultados que requiere la población en cuanto a legalidad y 

transparencia. Habib Nicolás consideró que en materia electoral se debe hacer una revisión en varios temas, como 
manejo de la publicidad en medios de comunicación, pues en su opinión, fue demasiada la que se tuvo en las elecciones 

pasadas, ya que se llegó a 44 millones de impactos en radio y televisión. Refirió que los medios de comunicación 
cumplieron con su trabajo; sin embargo, considera necesario hacer una revisión del tema, así como la protección de 

derechos político-electorales de los ciudadanos, debido a que si bien se encuentra en la constitución, no está presente en 

la Ley de Medios de Impugnación. Manifestó que será uno de los temas importantes que podrían pre-sentarse en las 
elecciones futuras, por lo cual se debe de establecer en la ley, así también se debe de trabajar en las candidaturas 

ciudadanas, que son otra de las inquietudes que tiene la ciudadanía. Finalmente, manifestó que para el estado todas las 
modificaciones que se tendrán a nivel federal deberán de ser aplicadas en la entidad, para lo cual, se debe de estar 

preparado y sin duda consideró que el empate de elecciones será el reto principal que tendrán las instituciones y 

organismos electorales. (Jaime Arenalde, página 04) 

Crónica-Descarta Ashane posibilidad de redistritación para Hidalgo: Rechazó el vocal ejecutivo del Instituto 

Federal Electoral (IFE), José Luis Ashane Bulos, que en Hidalgo sea necesaria una redistritación, pues los últimos censos 
de población revelan que la entidad no creció o disminuyó sus índices demográficos. Según las últimas tendencias 

demográficas en México,  acumuladas en el censo de población, el IFE está en proceso de ajustar la dimensión de los 

300 distritos electorales en los que se divide el país, a fin de que cada uno tenga aproximadamente 374 mil 455 votantes. 
La población pasó de 97.4 millones de personas en 2000 a 112.3 millones en 2010. “No quiero adelantar, pero en Hidalgo 

la población no crece ni decrece, creo que se mantendrá con siete distritos, habría algunos cambios de cabeceras en el 
país, respecto al crecimiento del número de distritos, pero Hidalgo quedará como está”, precisó. El director ejecutivo del 

Registro Federal de Electores (RFE), Víctor Manuel Guerra, agregó que en 10 años hubo cambios notables en la 

distribución demográfica del país, como en el caso del Distrito Federal, que perdió 500 mil habitantes en este periodo, en 
tanto el Estado de México ganó 250 mil y Quintana Roo aumentó a 300 mil. El proceso de redistritación está sujeto a 

otras condicionantes, no sólo el número de votantes, pues considera aspectos geográficos, conformación de distritos 
indígenas que dispone la ley, nuevos programas computacionales e impacto político. El IFE está obligado a efectuar una 

redistritación después de tres procesos electorales, con base en la información demográfica del censo más reciente. Este 

programa contempla modificaciones en Puebla, Oaxaca, Sinaloa, Veracruz y Distrito Federal, en tanto servirá para regir 
las elecciones federales de 2015, 2018 y 2022. FISCALIZACIÓN. Por otro lado, Ashane Bulos aclaró que hasta ahora no 

detectan anomalías en la fiscalización de campañas, respecto a la contienda del pasado 1 de julio, aunque la instancia 
federal continúa con la recepción de notificaciones. “Continuamos con la recepción de notificaciones para hacer 

revisiones, nos piden analizar algunos proveedores, nosotros lo que hacemos es cumplir con diligencias que realiza el 
área de fiscalización, pero el compromiso es concluir en enero todo este proceso”. (Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Presentan costos de convenios: Asciende a 3 millones 260 mil pesos el anteproyecto del anexo financiero, 

referente al convenio que firmarán el Registro Federal de Electores (RFE) y el Instituto Estatal Electoral (IEEH); según el 
Secretario General del órgano, Francisco Ortega Sánchez, este documento aún es analizado por las instancias 

involucradas. Estos anexos técnico y financiero que integran el convenio, aluden a las campañas de actualización de 

credenciales y publicaciones de documentación de cara a la contienda del próximo 7 de julio. Para cada proceso electoral, 
el IEEH y RFE diseñan un acuerdo de colaboración para estimar costos respecto a los procedimientos de actualización de 

credenciales para votar, cartografía, exhibición de micas, depuración en listados nominales, insaculación y notificaciones, 
así como el servicio que otorga Ifetel. “El último anexo financiero asciende a 3 millones 260 mil pesos, pero estamos 

revisando y afinando detalles, lo ideal sería que a más tardar el 15 de enero este convenio sea firmado por el consejero 
presidente del IEEH, el secretario ejecutivo a nivel nacional del IFE y el vocal ejecutivo del IFE en la entidad”. Considera 

una campaña de actualización de credenciales de elector, implementación de un programa de detección de duplicados, 

programa de límites seccionales y municipales, exhibición de listados nominales, impresión de cartas de notificación a 
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ciudadanos insaculados, publicación del padrón electoral, cartografía, entre otros documentos. “Esto implica una serie de 

acciones que tiene que ver con que el IEEH financie módulos extraordinarios para atender a los ciudadanos, en virtud de 

que el IFE tiene la estructura federal para estas campañas de actualización”. (Gabriela Porter, página 03) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Busca Olvera acuerdo con Telmex para beneficiar a escuelas: SEPH: Aseveró el subsecretario de 

Educación Básica de la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo (SEPH), Manuel Hernández Zamora, que la apuesta 
del gobernador Francisco Olvera está en este rubro, por ello buscan junto con la más grande empresa de telefonía 

nacional mecanismos que permitan introducir Internet en escuelas hidalguenses. Lo anterior al ser cuestionado sobre la 

política que impulsa el gobierno argentino, cuyo programa “Conectar igualdad”, a través del cual esa nación tiene la meta 
de entregar 3 millones 600 mil computadoras al nivel secundaria, estrategia que conocieron diversos funcionarios de la 

SEPH, de voz de Patricia Pomiés, directora del portal Educar del Ministerio de Educación de la Nación Argentina. Expresó 
que en educación básica es fundamental “que haya computadoras, Internet en las escuelas de preescolar, primaria y 

secundaria, porque precisamente a través de esta tecnología se reducen las brechas”. Al preguntarle sobre el lugar 29 
que ocupa la entidad en tecnología y conectividad, indicó que “el gobernador nos ha dado instrucciones y está él 

personalmente viendo la forma de cómo a través de Telmex poder tener Internet en todas las escuelas de educación 

básica y hablamos de no menos de 7 mil escuelas, tendrá que ser desde luego por etapas y por regiones, no podríamos 
pensar que de manera inmediata pueda entrar a Xochiatipan, Tlahuelilpan o La Misión esta tecnología; pero sí empezar 

como un proceso en las regiones urbanas y conurbadas a las zonas urbanas para que precisamente en esta posibilidad se 
pueda tener el Internet y computadoras para que los niños tengan acercamiento con la globalización que ya nos ha 

absorbido”. Otro de los aspectos en el que se puso énfasis en el Congreso Internacional de Valores fue precisamente este 

último, y en opinión de Hernández Zamora siempre va a ser de vital importancia en el caso de educación básica, este 
asunto, dijo, lo han planteado a supervisores generales, supervisores de zona, los jefes de sector con algunos directores 

en donde precisamente a través de dichas pláticas sobre ética y valores se puede impulsar en todos los niños de primaria 
y en los jóvenes de secundaria una cultura de respeto y amor. (Rosario Ruiz, página 05) 

Crónica-Permanecen huelguistas en refinería Bicentenario: Cumplió 10 días continuos la huelga encabezada por 

trabajadores de las obras al interior del polígono F1 en Tula, donde se pretende edificar la refinería Bicentenario de 
Petróleos Mexicanos (Pemex); los huelguistas del sindicato nacional de trabajadores y empleados denominado “Felipe 

Carrillo Puerto”, instalaron un campamento provisional en las inmediaciones. Los trabajadores denunciaron que la 
empresa Construcciones y Trituraciones S.A. de C.V., contratada por Pemex para la reubicación de los canales de riego 

en dicha zona, empleó a personal del Estado de México y no de Hidalgo, tal como prometió a los campesinos inconformes 

al momento de vender sus tierras. El pasado 8 de octubre la Junta de Conciliación y Arbitraje de la Secretaría del trabajo 
y Previsión Social, a través de la oficina de la Secretaría Auxiliar de Emplazamiento a Huelga y Conciliación, aprobó la 

solicitud de huelga que hicieron los representantes del sindicato antes citado, en contra de la empresa constructora. La 
huelga inició a partir de las 07:00 horas del viernes 9 de noviembre y desde esa fecha continúan suspendidas las obras 

de remoción de los canales de aguas negras que cruzan las tierras petroleras. Los trabajadores, a través de mantas 

colocadas en los camiones de volteo instalados en las entradas a la obra, expusieron leyendas como “Cotrisa, el trabajo 
es para la gente de aquí, de Atitalaquia, Tlaxcoapan, Tula y de la Región”, en los mismo rótulos solicitaron “tarifas y 

salarios justos, esa fue la promesa”. Así mismo en otras de las mantas instaladas en la periferia se pude leer “CTM, 
ejidatarios, de Atitalaquia, Tlaxcoapan y Tula, unidos por un salario digno y tarifas justas, Todos por Hidalgo”. 

SITUACIÓN. Oscar Ramírez Cerón, secretario de finanzas de dicho sindicato, explicó en entrevista para La Crónica de 
hoy en Hidalgo que él vendió sus tierras para el proyecto de la refinería Bicentenario, durante el proceso le prometieron, 

tanto a él como a sus compañeros campesinos que tendrían trabajo durante toda el tiempo que durara la construcción de 

dicho proyecto; sin embargo, denunció que la mano de obra es contratada a otro sindicato denominado “Irrigación”, el 
cual tiene oficinas en el Estado de México y no en Hidalgo, por lo cual la gente que contrata es precisamente de los 

municipios mexiquenses. Cabe destacar que este conflicto sólo está en contra de la empresa Construcciones y 
Trituraciones S.A. de C.V. (Cotrisa), el resto de las empresas contratistas continúan laborando de manera normal. 

Aunque se conoció de manera extraoficial que los líderes sindicales negocian en la ciudad de México para levantar la 

huelga; no obstante, hasta el momento no se logra ningún acuerdo entre ambas partes. (Francisco Reyes, página 09) 

Crónica-Sólo grandes tiendas fueron beneficiadas por “Buen Fin”: Nuevamente las grandes tiendas comerciales 

se llevaron la mayoría de ventas en la estrategia denominada “Buen Fin”; señaló el presidente de la Cámara Nacional de 
Comercio en Pequeño (Canacope) Pachuca, Jesús Gutiérrez. Consideró que, sin embargo, sí hubo un crecimiento para el 

comercio tradicional, aunque “no el que quisiéramos”. En entrevista informó que el organismo empresarial llevó a cabo 

un sondeo para conocer los resultados, que estarán completos el próximo jueves, hasta ahora la percepción es que los 
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negocios mejor posicionados fueron aquellos de los giros de línea blanca, electrónicos, boutiques de ropa y zapaterías, 

así como las mueblerías. Respecto a este último caso, particularmente dos tiendas de muebles locales tuvieron excelentes 

resultados, tanto así que su inventario se fue completo, incluso lo que estaba en bodega. El empresario atribuyó los 
resultados para centros comerciales, principalmente, a la publicidad masiva que hacen, independientemente de ello, 

también está la preferencia de cada uno de los clientes. Asimismo, consideró que el “Buen Fin” sí benefició al comercio 
tradicional, aunque no al nivel esperado, pues en la periferia de Pachuca hay una gran cantidad de centros comerciales, 

lo que afecta a los negocios más pequeños, “tenemos que buscar la forma en cómo ayudarnos mutuamente”, enfatizó. El 

presidente de Canacope planteó que habrá que implementar nuevas estrategias para el próximo año y buscar mejores 
resultados, pues si este año las terminales punto de venta fueron benéficas para comercializar a los diversos productos, 

en 2013 habrá que tomar nuevas medidas que permitan colocar más productos. Para la edición de este año del “Buen 
Fin”, la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef) recomendó 

aplicar medidas de revisión y elección de los productos que mejor convinieran a los clientes sin que gastaran más de lo 
que realmente podían pagar con las tarjetas de crédito. En este contexto, la comisión reiteró la necesidad de que la 

gente priorizara la adquisición de bienes que cubrieran sus necesidades y, después, analizar la posibilidad de comprar 

artículos que no son tan necesarios y más bien representarían un lujo, siempre y cuando esto no afectara su economía. 
Además es importante analizar la capacidad de compra real a partir de la disponibilidad presupuestal de cada persona, 

pues en caso de que la gente considere endeudarse, tiene que revisar, de manera anticipada, el costo del  financiamiento 
y de las opciones que pudieran utilizar. (Sara Elizondo, página 11) 

Milenio-Pemex contempla obras sociales en 3 municipios: Petróleos Mexicanos (Pemex) planea la construcción de 

caminos, puentes, calles, reubicación de canales en los municipios de Atitalaquia, Tlaxcoapan y Tula como parte de las 
Obras de Desarrollo Sustentable en las comunidades aledañas a la nueva refinería Bicentenario.  De acuerdo con el plan 

del proyecto, presentado por el ingeniero Arturo Arregui García, Coordinador Ejecutivo, al finalizar el 2012 Pemex prevé 
tener avances el movimiento de tierras, limpieza, despalme y construcción de plataformas de trabajo para lo que será la 

nueva refinería Bicentenario. El funcionario de la paraestatal señaló que el 100 por ciento de la mano de obra empleada 

provino de comunidades de la región, así como el 85 por ciento de los materiales empleados para la construcción.  Al 
finalizar 2012 Pemex prevé tener listas las bases de concurso para el contrato de obra IPC-1 relacionado con el 

movimiento de tierras, limpieza, despalme y construcción de plataformas de trabajo para lo que será la nueva refinería 
Bicentenario en el municipio de Tula de Allende. La paraestatal espera también que estén en proceso, al finalizar el año, 

las obras para la reubicación de los canales y las líneas de alta tensión además de concluir el retiro de los basureros 

municipales que se ubican dentro del predio que albergará el complejo petroquímico. De acuerdo con la información, 
disponible en la página oficial de Petróleos Mexicanos, al término del mes de diciembre se prevé contar con los paquetes 

de concurso internacional para la procura de equipos de largo tiempo de fabricación e iniciar la preparación de los 
paquetes para los contratos de obra IPC para las plantas de proceso de la refinería, los ductos y estaciones de bombeo. 

Actualmente se realizan los trabajos para el retiro de la basura municipal que se encuentra en el predio los cuales 

incluyen la construcción de una nueva celda en el relleno sanitario que colinda con el terreno. Cabe señalar que también 
está en proceso el concurso internacional del contrato de reubicación de canales, el alcance de la licitación considera la 

reubicación de tres canales de riego fuera del área de proceso de la nueva refinería. La paraestatal está en pláticas 
también con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para la formalización del contrato a través del cual se reubicarán 

las líneas de transmisión Tula-Querétaro y Tula-Poza Rica, que actualmente cruzan el polígono hacia el perímetro del 
predio. Entre 2012 y 2017, Pemex Refinación invertirá alrededor de 432 mil millones de pesos en la realización de 

diversos trabajos de modernización, incremento de capacidad productiva, mejora en la calidad de combustibles y el 

nuevo complejo de la refinería Bicentenario que se prevé inicie en su edificación total a partir de 2014.  Claves 
Inversión total - Al menos 137 mil millones de pesos, es decir, 31.6 por ciento de las inversiones totales estimadas, 

serán destinadas a los trabajos para la construcción la Refinería Bicentenario. - Este proyecto contará con un nuevo tren 
de refinación con una configuración de alta conversión, con coquización y capacidad de procesamiento de 250 mil barriles 

de crudo tipo Maya. - La nueva refinería contará con 17 plantas de proceso principales y complementarias los servicios 

principales, tanques de almacenamiento, infraestructura e integraciones necesarias. (Alejandro Reyes, página 06) 

Milenio-INAH concluyó investigación en el polígono: Rodolfo Palma Rojo, delegado en Hidalgo del Instituto 

Nacional de Antropología e Historia (INAH), reveló que en el polígono donde se construye la refinería Bicentenario, “se 
hicieron los trabajos de investigación, ahí sí nos avisaron a tiempo”. Esto último lo declaró en alusión a la controversia 

que se ha desatado en distintas regiones del estado donde la dependencia federal ha suspendido los trabajos de 

exploración. Sobre este particular, Palma Rojo aseguró que las partes involucradas y responsables de llegar a cabo la 
ejecución de este mega proyecto petroquímico, han trabajado coordinadamente con el instituto que preside, a nivel 

estatal. Para muestra explicó el delegado federal, que se hicieron una serie de modificaciones, donde, “nos aceptaron 
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incluso cambian ciertas delimitaciones”. Entrevistado durante su reciente estancia en la ciudad de Tula de Allende, el 

funcionario federal, fue claro al señalar que “no vamos a detener el trabajo y el progreso”, de esta zona de la entidad 

hidalguense. Dijo que la ex hacienda de San Miguel Xingu, asentada entre los límites de Tlaxcoapan y Atitalaquia, no ha 
sido liberada en su totalidad. Pues aun presenta una serie de pendientes que se relacionan con la investigación, aseguró 

el delegado del INAH. La justificación del funcionario se, ya que él mismo asegura que dentro del polígono designado 
para la construcción del complejo petrolero, pudiesen existir piezas prehispánicas. A nadie nos conviene que dentro de 70 

años nos mencionen como los que destruimos el patrimonio, no nos importó e hicimos calles, declaró. Señaló la 

importancia de resguardar y rescatar los vestigios arqueológicos en ésta y muchas otras regiones de Hidalgo. En 
consecuencia se espera que investigadores del mismo INAH, continúen con las labores de exploración dentro de las 700 

hectáreas. (José Martín, página 06) 

Milenio-Suárez Coppel visitará por última vez Hidalgo: Será hasta el segundo semestre de 2013 cuando se 

observen trabajos consistentes en la construcción de la Refinería Bicentenario, en Tula de Allende, complejo petroquímico 

aprobado a Hidalgo por el Gobierno Federal en 2008, que, sin embargo, apenas inició con la erección de su barda 
perimetral el año pasado. Lo anterior lo informó el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz, quien dijo que el director 

general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Juan José Suárez Coppel, visitará esta semana Atitalaquia para inaugurar la 
Clínica de Primer Nivel que se ubica en la colonia Bojay de ese municipio, de la cual puso la primera piedra en septiembre 

de 2011. Este encuentro servirá para intercambiar puntos de vista e insistir en que la obra, que fue anunciada en el 

sexenio de Felipe Calderón Hinojosa como el más grande proyecto a nivel nacional, y el más importante para Pemex en 
las últimas tres décadas, se erija conforme a los tiempos en que fue prometida, dijo Olvera Ruiz, al tiempo que agregó 

que los trabajos “van en tiempo y forma”. “Yo tengo entendido que viene la próxima semana el director de Pemex a 
inaugurar una clínica en Atitalaquia y ahí yo espero que se insista en los tiempos. Están en camino algunas licitaciones, 

algunas ya se dieron a conocer. Hoy lo que nos informa Pemex es que ellos van en tiempo y forma con sus operaciones”, 
indicó. Hasta el momento, los trabajos en la Refinería están detenidos por una huelga que mantienen desde el pasado 7 

de noviembre trabajadores del sindicato Felipe Carrillo Puerto contra la empresa Cotrisa, quienes demandan la asignación 

de empleo para reubicar canales de agua negra. El conflicto, según vecinos de Tula, estalló porque los transportistas que 
trabajan en la obra pidieron el desalojo del sindicato de Irrigación, y que su lugar sea ocupado por obreros de la región, 

quienes, dicen, no se han visto beneficiados con este magno proyecto. “Esto no significa que los trabajos de la nueva 
refinería estén detenidos, ya solamente es la obra de los canales que cruzan por el lugar”, dijeron transportistas 

originarios de los municipios de Atitalaquia, Tlaxcoapan, Doxey y Tula, quienes, con banderas rojinegras, se encuentran 

apostados a las afueras del terreno destinado para la edificación del complejo. Al respecto, el jefe del Ejecuto estatal 
opinó: “Lo vi en los medio, pero no es un asunto ni siquiera de Pemex, es un asunto que tiene que ver entre los 

trabajadores y las empresas constructoras. Ahí traer desacuerdos, yo espero que esto se arregle, no es un tema que esté 
en las manos de gobierno del estado”. En su última visita a la entidad, en julio de este año, el director de Pemex afirmó 

que la construcción iba de acuerdo a lo planeado, y que contemplaba que en un lapso de entre 42 y 45 meses quedara 

concluida la Refinería, la cual contaba con una inversión de 11 mil 600 millones de dólares. El titular de la paraestatal 
añadió que en 2012 habían invertido 2 mil 600 millones de pesos en estudios de factibilidad y 437 millones en terrenos. 

En enero de 2013, dijo, Petróleos Mexicanos empezará con los movimientos de tierra dentro del polígono y lanzará la 
licitación para construir plataformas de refinación. Actualmente, 250 trabajadores de tiempo completo y más de 300 

contratistas laboran en el proyecto.  Voluntad política  En días recientes, el senador por Hidalgo David Penchyna Grub, 
presidente de la Comisión de Energía aseguró que “hay voluntad política y determinación de edificar la Refinería en Tula”, 

y mostró su confianza en que el nuevo gobierno federal, que encabezará el presidente electo Enrique Peña Nieto, cumpla 

con la que fue una de sus promesas de campaña. Al frente de la Comisión de Energía, dijo el legislador, defenderé a toda 
costa la construcción del complejo petroquímico, esto, en caso de que se presente algún conflicto, aunque confió en que 

no se presente ese escenario. “Que no quede duda de que va a haber una Refinería en Tula. Una de última generación 
construida por mexicanos para ser disfrutada por mexicanos. Vamos a reconfigurar nuestra planta energética en México 

para utilizar mejor el potencial de nuestros recursos, lo vamos a hacer al lado de la clase obrera. Vamos a empezar a 

cambiar lo que está mal”, indicó el ex diputado federal por el IV distrito electoral de Hidalgo. (Axel Chávez, página 07) 

Milenio-Policía y Ejército alertas por amenazas de bomba: Una amenaza de bomba simultánea en la empresa 

textil Caltex en el municipio de Tepeji del Río y en la discoteca Tormenta del Oeste en Tulancingo se registraron durante 
el pasado sábado, por lo que las fuerzas de seguridad desplegaron un operativo especial en ambos municipios, según 

reportes de autoridades estatales. Los recorridos por parte de las corporaciones de seguridad pública estatales tuvieron 

como objetivo la ubicación de personas o actividades sospechosas derivado de amenazas registradas durante el sábado 
pasado en ambos municipios. De acuerdo con informes de la policía, se recibieron llamadas anónimas al servicio de 

emergencias 066 en las cuales se alertaba a las autoridades sobre posibles disturbios en ambos municipios, en donde 
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también se alertaba sobre colocación de una bomba en la empresa textil ubicada en la zona industrial de Tepeji del Río. 

Las llamadas anónimas alertaron a los cuerpos de seguridad en Tulancingo en donde, según reportes, se habría instalado 

una bomba en la discoteca denominada Tormenta del Oeste. La policía estatal, en coordinación con la policía 
investigadora y agentes municipales, montaron un operativo de seguridad en las inmediaciones del centro del municipio a 

fin de detectar actividad irregular, sin embargo en ninguno de los dos municipios se registraron disturbios durante el día 
sábado, reportó la policía. A pesar de que no se comprobaron los reportes sobre amenazas de bomba, la policía mantuvo 

de manera permanente los recorridos de seguridad y vigilancia en ambas demarcaciones con el objetivo de inhibir 

cualquier acto delictivo y reaccionar de manera oportuna ante cualquier eventualidad. Trascendió que las amenazas de 
bomba, tanto en la empresa de textiles y discoteca, se debe a consecuencia del cobro de derechos de piso por parte de 

la delincuencia organizada, sin que hasta el momento se haya comprobado la versión por las autoridades  Habitantes de 
Tulancingo indicaron que personal militar realiza recorridos de seguridad por las principales calles como parte de la 

campaña permanente contra el crimen organizado. En tanto en Tepeji del Río la presencia de la policía estatal ha sido 
permanente derivado de la aparición de mensajes de la delincuencia organizada en la región, por lo que a las labores de 

seguridad se han sumado la presencia de personal militar para realizar recorridos en ambos municipios por tierra y aire 

con la finalidad de mantener la presencia en el lugar. El reforzamiento de la seguridad en aquel municipio derivó del 
enfrentamiento entre presuntos secuestradores y agentes estatales y municipales cuando intentaban privar ilegalmente 

de la libertad a una persona. En el 2011 se registraron diversas llamadas a los servicios de emergencia por presuntas 
amenazas de bomba en instalaciones de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) en donde personal que 

labora en la dependencia del gobierno estatal tuvo que ser desalojada, mientras que personal del Ejército con equipo 

especial para detectar explosivos realizaba la inspección del lugar a fin de descartar la presencia de material explosivo. A 
pesar del despliegue de seguridad, las amenazas de bomba en la institución fueron reiteradas, igual que en el plantel de 

la Universidad Politécnica de Pachuca (UPP), donde también se reportó la presencia de artefactos explosivos, sin que se 
localizara material alguno. En días posteriores en Tezontepec de Aldama, también se registraron amenazas de bomba en 

el campus de la universidad del estado, donde el estudiantado fue desalojado.  Claves Otros hechos - Derivado de las 
amenazas de bomba, las autoridades del estado iniciaron una investigación para determinar el origen de las falsas 

alarmas y posteriormente tratar de arrestar a los responsables. - La policía estatal reportó que varias de las llamadas que 

se recibían en el Centro del Control Cómputo y Comando (C-4) se realizaban desde un teléfono público en una colonia de 
Pachuca. - En tanto el rector de la Universidad Politécnica de Pachuca (UPP), recibió un sobre el cual al momento de 

abrirlo derivó en la explosión de una especia de petardo. (redacción, página 27) 

Síntesis-Concesionarios el tema delicado para el Tuzobús: Uno de los principales temas en la planeación del 
tuzobus, son los acuerdos con los concesionarios de las diferentes rutas de transporte público, tema que se debe atender 

con tiempo, señaló el presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez. En entrevista, el edil señaló que este 
proyecto de movilidad va más allá de la inversión y la infraestructura, pues la parte de atender la participación de los 

concesionarios de rutas de transporte público es muy importante, pues con ello se garantizará la funcionalidad del 

mismo. 'El tuzobus sigue en la parte de planeación, son diferentes variables que hay que considerar que no solamente la 
parte de inversión, que es muy fuerte, y la de infraestructura, yo creo que la variable más delicada y que tenemos que 

atender con tiempo es suma de todos los que participan de manera privada en la parte de transporte'. Señaló que la 
situación no es sencilla, pues se trata de inversiones que los concesionarios han hecho durante mucho tiempo, por ello es 

importante concientizar a los dueños de unidades de ruta de transporte público, que se deben sumar a este proyecto, y 
mostrar los beneficios que puede tener a nivel ciudad. (Tania Monroy, página 03) 

El Reloj-Reportan crecimiento del sector industrial en Hidalgo: La presidenta de CANACINTRA Pachuca, 

Inocencia Moedano Orta, indicó que el último trimestre del año reporta buenos avances en el sector industrial con un 18 
por ciento en el Producto interno Bruto (PIB), lo que alienta una excelente conclusión de este 2012. La representante 

industrial dijo que de manera semestral hace un cuestionario a sus afiliados para contar con información precisa en el 

sentido del crecimiento y ha sido así como se ha podido registrar dicha estabilidad. "No ha habido cierre de empresas, no 
nos han reportado ninguna ineficiencia, huelga o estructura que lleve al cierre de algún establecimiento o planta 

productiva" detalló Moedano Orta. Precisó que han tenido alcances de crecimientos y aunque no han sido tal y como los 
industriales lo quisieran, sí han sido continuos. Mencionó que en comparativa del ario anterior, se ha dado un 

decremento ya que a estas alturas durante el año pasado ya se había registrado un Cuatro por ciento en el PIB y en la 
actualidad  apenas se registra un 3.8 por ciento. Sin embargo se espera que con lo generado durante el Buen fin y la 

derrama económica de estas fechas se logre el cuatro por ciento sin problema. (Nohemí García, primera plana) 
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P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Programa Radar podría ser usado en 2 bulevares: El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, dijo que están realizando encuestas entre la población para la instalación del radar de velocidad, el cual 

tentativamente estaría en vialidades como los bulevares Colosio y Felipe Ángeles. “Seguimos haciendo el estudio, ya fue 
planteado al gobernador, pero sobre todo que sea un proyecto muy transparente, cercano a la ciudadanía y que las 

encuestas que estamos levantando nos dan puntos muy favorables como en el aspecto de salvar vidas, no tanto una 
recaudación, esto en nuestros principales bulevares como Colosio y Felipe Ángeles”, dijo el edil. El programa Radar se 

aplicó por primera vez en Pachuca en la administración de Omar Fayad Meneses, pero se suspendió tras su salida del 
Ayuntamiento por unos mesas, hasta el la entonces alcaldesa Geraldina García retomó el proyecto como una estrategia 

de reducir los accidentes viales. Pese a ello, en la sociedad surgieron varias quejas por parte de los automovilistas al 

sentir que el propósito verdadero del Radar era recaudatorio, motivo por el cual se suspendió y es ahora cuando surge la 
posibilidad de volverlo a implantar. Para evitar esa percepción de impositivo, la presidencia municipal tendría que 

implementar una campaña entre la población para indicarles los lugares específicos donde se instalaría el equipo de 
medición de velocidad. “Es poner las cosas claras y transparentes es el primer paso, pues la ciudadanía está consciente 

de los alcances y límites de todos estos programas y en función de ello creo que va a funcionar muy bien”, indicó el edil. 

García Sánchez agregó que otra parte será la de transparentar el programa con la gente para evitar sorpresas en su 
operación tal y como se quejaron durante el tiempo que estuvo en funcionamiento durante las administraciones pasadas. 

“Creo que las principales maneras de quitar esa imagen que mucha gente tiene es la de poner los tableros donde se mide 
la velocidad de cada carril, donde tú mismo te puedas dar cuenta de si vas dentro o fuera del límite, establecer los 

radares en puntos fijos, no estarlos moviendo o escondiendo en su caso”, dijo. El primer paso será la definición de los 
lugares donde se encuentren los radares, labor que le corresponde y actualmente lleva a cabo la Secretaría de Seguridad 

Pública en su dirección de Vialidad, enfocándose en las vialidades con más tránsito y velocidad. “Tránsito está haciendo la 

evaluación, pero estaríamos hablando de Colosio, Felipe Ángeles, son las avenidas que luego se convierten en pistas de 
carreras, y eso nos va a permitir estar más tranquilos”, explicó el alcalde. La medida se da luego de que el año pasado se 

registrara un aumento del 41 por ciento en todo Hidalgo referente a los accidentes viales, pues en 2010 dos mil 150 
vehículos y en 2011 tres mil 32, de los cuales 494 correspondieron a Pachuca, especialmente en sus vías rápidas. 

“Lamentablemente en estos lugares ha habido accidentes muy fuertes, carambolas, por lo cual buscamos cuidar de todos 

nosotros”, mencionó García Sánchez. Durante la presenta administración también se registró un aumento en los 
programas encaminados al transporte alternativo no motorizado, como es el caso de Pachuca sobre Ruedas que invita a 

no usar el auto.  Piden acelerar reformas al reglamento  La fracción edilicia del PAN en Pachuca tiene la propuesta 
de realizar reformas al actual Reglamento de Tránsito de la capital, esto para darle por un lado mayores protecciones a 

los peatones pachuqueños y por otro reconocer jurídicamente a los ciclistas que circulan por la vía pública. La mayor 
impulsora de este proyecto es la regidora Roxana Montealegre Salvador, quien tomó en cuenta las recomendaciones del 

Instituto de Políticas para el Transporte en el Desarrollo (ITDP) para tal efecto. “Lo más importante es que incluimos un 

capitulo especialmente para los ciclistas, pues hoy se contemplan igual que los motociclistas, y realmente hay una 
diferencia sustancial. También señalamos desde el primer artículo las prioridades en el espacio público, pues uno de los 

problemas del actual Reglamento es que todo está destinado para el uso del automóvil”. La panista justificó esta reforma 
a las normas municipales al tratarse de unos cambios que requiere la ciudad de acuerdo al Plan Municipal de Desarrollo 

2012-2016, donde se pretende construir más de 30 kilómetros de ciclovías. “Han estado construyéndose ciclovías y eso 

no está contemplado en el Reglamento y hoy vemos que hay gente que las destruye”, lamentó Montealegre. (Alejandro 
Suárez, página 08) 

Crónica-Reflejan infantes hábitos alimenticios en la escuela: El no mandar a los niños sin desayunar es una regla 

básica de la nutrición, pues ello permitirá que tengan la energía suficiente para una buena cognición, además de que 
deben llevar un lunch relativamente ligero. Bajo esa premisa Dulce Itzel Vázquez Hernández, coordinadora estatal de 

Nutrición de la Secretaría de Salud (SSH), manifestó que es muy importante que los padres platiquen mucho con sus 
hijos acerca de los beneficios de una alimentación adecuada, convencer con la razón, después mandarle un almuerzo 

saludable que debe contener siempre algo de frutas,  verduras, lo menos que se pueda los alimentos procesados o 
industrializados, puede ser algún tipo de cereal con leguminosa con un poco de alimentos de origen animal. El refrigerio 

debe ser una colación saludable y ligera, que también debe contener agua simple “evitar por completo todas las bebidas 

azucaradas aunque sean jugos y digan que son de fruta: la fruta se come no se bebe, mandarles suficiente agua”. 
Vázquez Hernández señaló que es recomendable hacer conciencia en los niños y reiteró que cuando les explican qué tipo 

de beneficios tendrán con cada alimento, los chicos entienden perfectamente, pero lo recomendable es que en casa 
tengan una alimentación adecuada, pues es imposible que coman diferente a como están, es decir es en ese núcleo 
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donde adquieren los hábitos saludables o no. Añadió que la alimentación siempre tiene que ser completa, suficiente, 

adecuada a cada persona, todos necesitan distinta cantidad de energía y básicamente tiene que contener abundantes 

frutas y verduras una cantidad moderada de cereales sobre todo cereales integrales o granos enteros que sea limitada en 
grasas específicamente en las saturadas como son grasas animales, limitada en azúcares y con pocos alimentos de origen 

animal y leguminosas, básicamente de  eso se trata la alimentación saludable. Actualmente, dijo, la SSH trabaja con 
padres de familia, alumnos  y maestros para fomentar en todos los ámbitos posibles los hábitos de alimentación 

adecuada, el llamado es para los padres de familia concluyó. (Rosario Ruiz, página 21) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Los dejan sin luz, agua, seguridad...: El excesivo endeudamiento de muchos municipios del País está 
pasando factura a los ciudadanos, quienes están viendo mermados los servicios públicos de luz, agua, seguridad y hasta 

de recolección de basura. Esta situación incluso ha llegado a impedir a las alcaldías cubrir la nómina, además de liquidar 
a proveedores. Es el caso de Atizapán y Naucalpan, en los que existen fallas en servicios públicos y protestas tanto de 

proveedores como de servidores públicos por la falta de pagos. Por esta razón, el primero de los municipios mexiquenses 
enfrentó una huelga de policías municipales, mientras que Naucalpan sufrió el cierre de un relleno sanitario. Además, 

otras 77 alcaldías del Estado de México deben a la CFE mil 700 millones de pesos. Una situación similar atraviesa 

Acapulco, cuyo Edil entrante, Luis Walton, solicitó al Gobierno federal el rescate financiero del Municipio, pues, según sus 
cuentas, el déficit es tal que le será imposible pagar a proveedores y contratistas y cubrir la nómina de enero. 

Funcionarios de este puerto advierten que la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado del Municipio ha parado el 
servicio de pipas, pues no hay dinero para cubrirlo. En el mes de agosto, la compañía Caabsa Eagle retiró sus 25 

camiones recolectores de desechos por un adeudo de 20 millones de pesos, y el servicio aún tiene fallas. A lo anterior 

hay que sumar que el alumbrado público no ha tenido mantenimiento. Cuernavaca también enfrenta falta de suministro 
de agua y recolección de basura por no pagar a proveedores. Llegó a tener un adeudo histórico de 38 millones de pesos 

con el Sistema de Agua Potable que dejó sin el líquido a cerca de 180 mil personas, casi la mitad de la población, deuda 
que fue reestructurada en julio. Otro programa afectado ahí es el de bacheo, pues existe un adeudo de 110 millones de 

pesos con el Instituto de Crédito para los Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado. Y es que, según estadísticas 
de deuda estatal y municipal y de la Secretaría de Hacienda, en algunos estados las deudas municipales están 

aumentando más rápido que las estatales. Tal es el caso de Nuevo León, donde la deuda estatal se incrementó 47.9 por 

ciento entre el cierre de 2009 y el segundo trimestre de este año, mientras que la municipal aumentó casi el doble –esto 
es, 84.4 por ciento– en el mismo periodo. En esta entidad, en los municipios de Guadalupe y Santa Catarina, las 

empresas concesionarias del servicio de recolección de basura llegaron en el segundo semestre de este año a la 
suspensión de sus actividades para obligar a los Alcaldes a cubrir adeudos millonarios pendientes. (Gonzalo Soto, 

primera plana) 

Excélsior-Senadores se regalan autos; autorizan partida extra de $32 millones: Desde septiembre, los 
senadores dispusieron de una bolsa de 32 millones de pesos para comprarse un automóvil, sin que hasta el momento se 

conozca si alguno de los 128, incluidos los de la izquierda, rechazaron este beneficio. Hace seis años, los senadores de la 

LX Legislatura renunciaron a la entrega de automóviles a costa del presupuesto de esta instancia legislativa, porque era 
necesario hacer ahorros por el proyecto de construcción de la nueva sede. Además, ahora los senadores cuestan 53% 

más que sus antecesores del sexenio pasado, pues en 2006 cada uno costaba 193 mil 673 pesos, y ahora 296 mil 585 
pesos, que es el parámetro para la asignación a los grupos parlamentarios; tan sólo entre septiembre y octubre su costo 

aumentó en 9.6 por ciento. Reportes de información de la Tesorería del Senado señalan que este órgano cuenta con una 
bolsa a distribuirse en los primeros cuatro meses de trabajo de hasta 174.6 millones de pesos, sin contar la dieta de 126 

mil pesos mensuales netos para cada uno de sus integrantes. De acuerdo con los reportes, durante septiembre se 

distribuyó una bolsa por 37.9 millones de pesos para la asignación de los grupos parlamentarios, 32 millones de pesos 
para la compra de un automóvil a cada uno de los senadores y otros 3.2 millones para que adquirieran una computadora 

personal. En octubre y noviembre se distribuyó un total de 75.8 millones de pesos para los grupos parlamentarios, para 
el pago de consultorías, gastos de comunicación social, viajes y reuniones. A esos montos se suma la Gratificación de Fin 

de Año, que según la ley es de 40 días de dieta bruta, lo cual implica 228 mil 590 pesos por cada senador y un fondo 

total por 29 millones 259 mil pesos. Sin embargo, hasta el momentola decisión es que se les entregue sólo la parte 
proporcional a los cuatro meses que han trabajado,  por lo que su ingreso sería de 80 mil pesos, con una erogación total 

de 10 millones de pesos. Senadores estrenan chequera, auto y lap Durante septiembre se gastaron 32 millones en 
comprar un coche para cada legislador, y otros tres millones para computadoras. Además de aumentarse en casi 9.6% su 

valor per cápita para incrementar el presupuesto de sus grupos parlamentarios de 34 millones a 37.9 millones de pesos 
mensuales, los senadores de la República tienen una bolsa a distribuirse en sus primeros cuatro meses de trabajo de 155 
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millones a 174.6 millones de pesos, sin contar la dieta mensual de 126 mil pesos. De acuerdo con los reportes de 

información de la Tesorería del Senado, durante septiembre se distribuyó una bolsa por 37.9 millones de pesos para la 

asignación de los grupos parlamentarios, 32 millones de pesos para la compra de un automóvil a cada uno de los 
senadores y otros 3.2 millones para que adquirieran una computadora personal. Y durante los meses de octubre y 

noviembre, se distribuyó un total de 75.8 millones de pesos para los grupos parlamentarios, para el pago de 
“consultorías, estudios, investigaciones y asesorías, personal de los grupos, gastos de comunicación social, impresión y 

publicación de informes, gastos de viajes y reuniones, entre otros así como erogaciones por concepto de tenencias y 

derechos vehiculares”. Además, un millón 200 mil pesos, en tres meses, de vales para gasolina; otros 28 millones 800 mil 
pesos para el pago de sus asesores personales, así como 23 millones 40 mil pesos más para cubrir los gastos de las 

oficinas de atención ciudadana que los 128 deben tener. A esos montos se suma la previsión del pago de la Gratificación 
de Fin de Año, que de acuerdo con la ley debe ser de 40 días de dieta bruta, lo cual representa 228 mil 590 pesos por 

cada uno de ellos, y eso implica un fondo total por 29 millones 259 mil pesos, pero hasta el momento la decisión es que 
se les entregue sólo la parte proporcional a los cuatro meses que han trabajado, lo cual implicará que su ingreso por este 

concepto de 80 mil pesos, que significará una erogación total de 10 millones de pesos. Los tiempos cambian Hace seis 

años, los integrantes de la LX Legislatura del Senado decidieron cancelar la compra de automóviles para cada uno de los 
128 legisladores, a fin de generarse ahorros que les permitieran enfrentar los gastos que les iba a implicar la construcción 

de su nueva sede. De esta forma, los antecesores de los actuales senadores acordaron que sólo los integrantes de los 
órganos de gobierno, como son la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política iban a tener un automóvil, no de 

ellos, sino del Senado, que se renovaban de acuerdo con sus propias condiciones de funcionamiento. Ahora que el 

Senado de la República tiene ahorros de al menos 100 millones de pesos anuales dado que dejó de pagar la mayoría de 
las rentas de las oficinas que ocupaba en diferentes edificios de la Ciudad de México, el Senado ha podido mejorar sus 

condiciones económicas, como institución y para el beneficio de sus 128 integrantes. En materia de costo por senador, 
que es el parámetro para distribuir el dinero de los grupos parlamentarios, se observa que hace seis años uno de ellos 

costaba mensualmente 193 mil 673 pesos; ahora su valor es de 296 mil 583.5 pesos cada mes; es decir, el aumento en 
su cotización fue de 53 por ciento. Respecto a la distribución de las comisiones de trabajo, se observa que en 2006 cada 

comisión recibía un total de 140 mil pesos mensuales, que en verdad es un dinero que se canaliza al grupo parlamentario 

al que pertenece el senador que preside la Comisión y es desde ahí donde se administra. Para este mes, cada una de las 
comisiones de trabajo recibe 306 mil 48 pesos mensuales, a pesar de que crecieron en su número, lo cual implica que la 

mejora en el presupuesto de los grupos de trabajo, en seis años, fue de 118 por ciento. De igual forma, hace seis años 
los senadores no tuvieron acceso al pago extra para la compra de computadoras personales, pero sí a vales de gasolina y 

el pago para sus oficinas de atención ciudadana y de sus asesores personales, aunque concluyeron sus labores, en abril 

pasado, con la entrega de dos vales semanales para el pago de sus comidas, por 700 pesos cada uno. Honestidad 
valiente El miércoles pasado, un senador admitió públicamente el monto real de los ingresos brutos mensuales que 

recibe como legislador: El panista Daniel Ávila Ruiz, legislador por Yucatán, reveló que gana 311 mil 443 pesos, aunque 
esta cantidad no incluye los 306 mil 48 pesos extra que se entrega sólo a los 62 senadores que presiden comisiones. 

Ávila mostró sus recibos de pago y las asignaciones extras que reciben los senadores. Se observa que de esos 311 mil 

443.80 pesos, 171 mil 443.80 pesos corresponden a su dieta mensual; otros 75 mil pesos para el pago de asesores; 60 
mil pesos adicionales para la Atención Ciudadana y cinco mil pesos para vales de gasolina. (Leticia Robles, primera 

plana) 

La Jornada-Aprueban documentos básicos de la naciente organización: El congreso nacional del Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) aprobó el proyecto de estatutos, declaración de principios y programa de acción. 

También resolvió la elección de 204 de los 300 integrantes del Consejo Nacional, que será presidido por Andrés Manuel 
López Obrador. Dicho consejo definirá, cargo por cargo, a los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional, incluidos el 

presidente y el secretario general, así como 17 carteras más. Según consejeros asistentes a la reunión, realizada a puerta 
cerrada en el deportivo Plan Sexenal, se aprobó que Morena participe en los comicios de 2013 y que, como partido 

político, sea austero, libre de corrupción y de facciones. Asimismo, fortalecer las atribuciones del congreso nacional y de 

los estados respecto de las del Comité Ejecutivo Nacional, y se decidió ampliar los requisitos para candidatos a cargos de 
representación nacional, sobre todo los externos. Los consejeros aprobaron obligar a los representantes populares 

surgidos de Morena a aportar 50 por ciento de su dieta al partido político y que el financiamiento público que reciba 
como prerrogativas del Instituto Federal Electoral se destine principalmente a capacitación y formación de cargos. Menos 

candidaturas externas El congreso redujo de 50 a 25 por ciento el número de candidaturas externas, y que quienes 
deseen ser postulados por Morena pero hayan militado en otro partido o sido legisladores tendrán que esperar al menos 

dos años antes de solicitar su nominación. Se propuso que paguen además el equivalente a un año de cuotas. Al inicio 

del congreso, Raquel Sosa afirmó que se contaba con una asistencia de mil 700 de los 2 mil 500 delegados electos en los 
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consejos estatales, y que no sólo contaban con derecho a sufragio, sino también a ser votados como miembros del 

consejo nacional. También informó del resultado de los congresos sobre el futuro organizativo de Morena. Refirió que en 

las reuniones se confrontaron opiniones, pero la decisión sobre el perfil de la organización se resolvió con el voto libre y 
secreto, en urnas. De esa manera, expuso, 11.2 por ciento se pronunció por que continúe como asociación civil y 86.2 

por que busque su registro como partido político. Vamos a la constitución del partido más importante de la izquierda 
mexicana, expresó. Se detalló que los presidentes, secretarios generales y de organización de los estados y del Distrito 

Federal, que suman 96, automáticamente forman parte del consejo nacional, por lo que la elección del resto de los 

integrantes se resolvió por el voto de los delegados. Cada uno de éstos podía votar hasta por 10 candidatos al consejo y, 
de acuerdo con la convocatoria, en la votación no se admitirán planillas o grupos. Los votos se depositaron en urnas 

entre las 12 y las 15 horas y posteriormente se inició el conteo. Además del comité nacional, el consejo nacional elegirá 
este martes a la comisión de honestidad y justicia. Ayer, al arranque de los trabajos, asistieron legisladores del Partido 

del Trabajo y Movimiento Ciudadano, como Layda Sansores, Manuel Bartlett, Jaime Bonilla, Ricardo Monreal y Luisa María 
Alcalde. También, los ex diputados Jaime Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, José Agustín Ortiz Pinchetti, Luis Medina 

(presidente de Morena en Zacatecas) y Víctor Quintana. La asamblea hizo mención especial del escritor Paco Ignacio 

Taibo II y de José Eduardo Navarrete. Se hizo un breve homenaje in memoriam a Carlos Monsiváis, Luis Javier Garrido y 
Mónica Obregón, esposa del ex rector Juan Ramón de la Fuente. (Enrique Méndez, primera plana) 

El Universal-PF; Estupidez en tres Marías: Los 19 elementos de la Policía Federal involucrados en el ataque a la 

camioneta diplomática de Estados Unidos no siguieron los protocolos de actuación e incurrieron en un acto de 
irresponsabilidad y estupidez, afirmó la comisionada de la corporación, Maribel Cervantes. En entrevista, la funcionaria 

señaló que “está claro”, no obedecieron y se alejaron de los manuales de actuación, de los protocolos, y eso ya es motivo 
de sanción. “Simplemente empezaron a disparar ante la percepción, dicen ellos, de que había un disparo al aire por parte 

de una persona que venía en esa camioneta”, refiere. Comentó que, de acuerdo con investigaciones, los agentes “se 
alejaron absolutamente de los protocolos de actuación de la Policía Federal. No corroboraron de qué vehículo se trataba, 

ni quienes viajaban ahí, vieron un vehículo y comenzaron a disparar. Por eso digo que es un acto de una tremenda 

irresponsabilidad, y, si se me permite el término, de estupidez por parte de ellos”. Ante el próximo cambio de gobierno, 
dijo que la Policía Federal está sólida en cuanto a sus procedimientos e institucionalmente hablando y no importará cómo 

se llame o a qué secretaría sea asignada. (Doris Gómora, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

La "otra guerra" ¿de Calderón?: El vergonzoso enfrentamiento entre la Subprocuraduría de Control Regional, 
Procedimientos Penales y Amparo de la PGR con la Policía Federal no tiene precedente: ningún desgreñadero así ha 

ocurrido entre instituciones de un mismo gobierno, ni lesionado tanto su imagen. La semana pasada, en El asalto a la 
razón de MILENIO Tv, Felipe Calderón aceptó que durante su Presidencia hizo falta un coordinador eficaz, tanto para la 

interlocución con agencias extranjeras como para resolver pleitos interinstitucionales. Palabras más, palabras menos, dijo 

que tal es la tarea de los secretarios de Gobernación, y lamentó haber perdido (de los cuatro que ha tenido) a sus 
mejores dos (Juan Camilo Mouriño y Francisco Blake Mora, ambos en accidentes aéreos). Comprensible su explicación y 

comprensible que él no jugara ese papel. Una semana después de la balacera en Tres Marías, los secretarios de Marina y 
Gobernación sabían ya lo que pasó y afirmaron que “se cometieron errores, no hubo intención”, y que todo fue “una 

confusión”. La subprocuraduría, sin embargo, descubrió un deliberado “intento de homicidio” (Carlos Marín, primera 

plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

¿Por qué lo grabaste, Humberto?: Humberto Moreira estaba consciente de que venía una temporada negra para él. 
Todavía como presidente nacional del PRI, tomó la decisión de citar al funcionario que, desde el gobierno de Coahuila, 

maquinó el manejo fraudulento de la deuda del gobierno estatal para grabarlo con una cámara escondida en un horno de 
microondas. El encuentro fue en un hotel de Santa Fe, en octubre de 2011. Su huésped, Sergio Ricardo Fuentes, fue el 

administrador general de Políticas Públicas del SATEC de Coahuila. Días después se le dictó auto de formal prisión por 
uso de documentos falsos y simulación de actos jurídicos. Delitos no graves. Podría defenderse fuera de la cárcel. Pero al 

parecer era la pequeña punta de un iceberg. Fuentes huyó. En la clandestinidad, en la fuga, debió haber visto el video 

que se transmitió anoche, donde le explica a Moreira los detalles del fraude. Y ruega por su perdón. ¿Por qué lo grabaste, 
por qué lo das a conocer ahora?, le pregunto a Moreira. “Porque en ese momento se iniciaba una investigación por parte 
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de las autoridades. Había que esperar a que las autoridades determinaran quién era el responsable. Luego, como sabes, 

las autoridades federales determinaron mi total inocencia. Estaba por iniciar el proceso electoral y ya había decidido dejar 

la presidencia del PRI para que, sin cargo alguno, se desarrollara la investigación, que dio como responsable a Sergio 
Fuentes y a René Jiménez, ex funcionario de la Secretaría de Hacienda. En el caso de Sergio Fuentes, todas las personas 

que fueron a comparecer lo señalaron como el responsable”. Concluye: “Terminó el proceso electoral y el proceso 
jurídico. Ahora es el momento de mostrar que siempre dije la verdad”. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

Acaba la presidencia de AMLO: En el otoño de 2006 vivo el conflicto poselectoral que llevó al plantón Zócalo-Reforma 

tras el desconocimiento del resultado de las elecciones del 2 de julio y la declaración de Felipe Calderón como presidente 

electo, Andrés Manuel López Obrador, a mano alzada, se autoproclamó presidente legítimo en un mitin en la Plaza de la 
Constitución con discurso y banda tricolor al pecho. Ante una plaza llena, eran los días en que el gobierno del Distrito 

Federal, entonces a cargo de Alejandro Encinas, y el PRD y sus tribus, le financiaban las movilizaciones, López Obrador 
extendió la mano y protestó ese cargo imaginario de nueva creación. A su decir, esa es la forma de denunciar el régimen 

espurio e ilegítimo de Calderón: declarando legítimo el suyo. Mandó hacer papelería de la presidencia legítima, 
designando un gabinete, no menos legítimo, con muchos de los que le habían acompañado en el gobierno capitalino. Con 

el paso de estos años, él mismo fue diluyendo la figura del gobierno legítimo, y con ello, la de su misma presidencia. Y 

comenzó a recorrer el país, ya no en el cargo para el que se había autoungido, sino como dirigente de lo que a partir de 
hoy, a seis años de su presidencia legítima, transformará en Morena, embrión de su partido político desde el que dentro 

de cinco años buscará por tercera vez la Presidencia de la República. Así termina aquella puesta en escena de la que 
nunca dieron cuentas públicas de los recursos que utilizaron a lo largo de estos seis años. Acaba, pues, su presidencia 

legítima, como murió su brevísima república amorosa, y lanza a Morena como partido político, de cuyo consejo ya es 

presidente, también por aclamación y a mano alzada, todo con miras a su candidatura en 2018 para la que repetirá 
aquello de que meden por muerto.Y habrá quienes, ilusos, se lo concederán. RETALES 1. TACHE. De la primera ronda 

de ternas para la Corte enviada por el presidente Calderón, PAN y PRD rechazaron a Manuel Baráibar, apoyado por el 
PRI. Baráibar exoneró a Raúl Salinas del asesinato de José Francisco Ruiz Massieu y de peculado, cuando se le habían 

decomisado más de mil millones de pesos. Y ya no apareció más; 2. VIABLE. En la nueva terna, para suceder a 
Salvador Aguirre Anguiano, aparece con enormes posibilidades el jefe del SAT, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, con el 

respaldo del presidente electo; y 3. CUENTAS. Hoy al mediodía, en Radio Fórmula, Humberto Moreira dará su versión 

del descomunal endeudamiento de su estado y uso de documentos apócrifos para obtener partidas federales por 4 mil 
millones de pesos.  (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que una verdadera demostración de fuerza quiere dar Enrique Peña Nieto el 1 de diciembre. 

Una vez cumplido el acto de toma de protesta en el Palacio Legislativo de San Lázaro, y ya como presidente de la 

República, Peña Nieto se trasladará a Palacio Nacional para dirigir un mensaje a la nación y recibir los saludos de más 

de mil invitados especiales. 

No le importa, por lo visto, que el movimiento de Andrés Manuel López Obrador esté llamando a la protesta en las 

distintas plazas del país, especialmente en el Zócalo. 

Que está más que planchada la designación de Octavio Romero como el primer presidente del Movimiento de 
Regeneración Nacional. 

Y es que López Obrador no tiene a nadie más cerca de sus confianzas que Oropeza, quien fuera su oficial mayor en el 
Gobierno del Distrito Federal y su operador financiero en las campañas presidenciales de 2006 y 2012. 

Que al parecer están mal los cálculos del líder nacional del PRD, Jesús Zambrano, cuando dice que no habrá 

desbandada en su partido. 

De entrada, se irán con Ramón Sosamontes a Concertación Mexicana los ex presidentes del PRD en el Estado de 

México y Guerrero, Jaime Enríquez Félix y René Lobato; Virginia Jaramillo, ex delegada en Cuauhtémoc; 
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Verónica Moreno, ex dirigente en Gustavo A. Madero, y los ex diputados Victorio Montalvo, David Sánchez 

Camacho y Alma Guillermina Martínez, así como líderes vecinales y de comerciantes. 

Por no hablar de quienes emigrarán a Morena. 

Que Ernesto Cordero le tiró plancha al cuerpo diplomático acreditado en México. 

Invitó a los embajadores a la tradicional reunión anual que les ofrece el Senado, pero les canceló de último minuto. 
Reagendó la cita para hoy, pero más de un embajador le hizo saber de problemas en sus agendas. 

¿Qué cosa más importante tendría que hacer el presidente del Senado? 

Que la dirigencia nacional del SNTE en pleno pasó lista en Villa de Ayala, Morelos. 

Ahí, su lideresa, Elba Esther Gordillo, conmemoró, como ha instituido, un año más del nacimiento de su fallecida 

madre, Estela Morales, acto de homenaje y al mismo tiempo de refrendo de lealtades. 

Obvio, no faltó nadie. 

(redacción, página 04) 

Reforma-Jaque Mate... 

 
Desfilar el 20: El gobierno federal decidió mover el feriado del día de la Revolución Mexicana al lunes previo, el 19 de 

noviembre, como ha ocurrido con otras fiestas cívicas. La decisión tiene sentido. Con esto se da certeza a los fines de 
semana largos. Se sabe que durarán tres días y que tendrán lugar de manera ordenada en el año. No desaparecerán 

cuando caen en fin de semana, pero se evitarán los puentes como el que habría ocurrido en este 2012 con el lunes 19 y 
el martes 20. Lo que no se entiende es la decisión de llevar a cabo el desfile conmemorativo en el centro de la Ciudad de 

México no el 19, que es el feriado, sino el 20, que es laborable. El desfile paralizará durante horas el Centro Histórico de 

la Ciudad de México. Se ha anunciado, por otra parte, la interrupción de los vuelos en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México durante una hora y media. Los costos serán multimillonarios. La Ciudad de México no será la única 

afectada. También en Guadalajara y otras ciudades habrá desfiles conmemorativos de la Revolución Mexicana este 20 de 
noviembre. En Mérida, Yucatán, en cambio el gobernador Rolando Zapata Bello determinó realizar el desfile el 19 de 

noviembre "para no afectar la actividad comercial de la capital y disminuir los contratiempos de la clase trabajadora". Por 

lo menos hay un gobernador sensato. Vicente Fox nunca se sintió a gusto con el festejo de la Revolución Mexicana. En 
2001 participó en el desfile deportivo heredado de los gobiernos priistas. En su discurso, sin embargo, declaró: "México 

recuerda con respeto su historia, pero no somos únicamente un país de héroes de bronce. Somos, sobre todo, una 
nación de héroes anónimos y de mujeres y hombres como ustedes, decididos a forjarse su propia historia de éxito 

individual y colectivo para el siglo que despunta". A partir de entonces Fox dejó de asistir al cierre del desfile en el 
Monumento a la Revolución. En 2006 optó finalmente por cancelarlo. Ese mismo 20 de noviembre Andrés Manuel López 

Obrador tenía planeada su toma de protesta como "presidente legítimo" de México en el Zócalo de la Ciudad de México 

con todo el respaldo del gobierno capitalino encabezado por Alejandro Encinas. Rubén Aguilar, vocero presidencial, dijo 
que la celebración no se había cancelado por el acto de López Obrador sino por razones de fondo que se habían venido 

meditando durante años. Un nuevo formato de celebración, afirmó, era "una expresión de los nuevos tiempos". El 
gobierno del Distrito Federal organizó su propio desfile para llenar el hueco dejado por el panista. Quizá por eso Felipe 

Calderón, con más sentido político que su predecesor, regresó a los desfiles. En 2010 y 2011 el día 20 cayó en sábado y 

domingo, por lo que las afectaciones fueron menores. Pero hoy tenemos el absurdo de que el feriado se ha movido al 
lunes 19 mientras que el desfile se mantiene el martes 20 con una ciudad en plena actividad. Los problemas de vialidad y 

productividad serán muy importantes. Es comprensible que Felipe Calderón quiera despedir su Presidencia con un desfile 
que dé realce a un mandato que termina en 10 días, pero el festejo se ha montado sin ninguna atención a las 

afectaciones a los ciudadanos. La solución sensata sería muy sencilla: o dejar el feriado el 20 de noviembre y ese día 

llevar a cabo el desfile, o realizar el desfile el día feriado aunque no sea el 20. Lo que no tiene sentido es mover el feriado 
pero no el desfile. Nuestros políticos no parecen darse cuenta de que la primera regla de su profesión es: "Si no puedes 

hacer el bien, por lo menos no hagas daño". MORENA Ayer empezó el primer congreso del Movimiento de Regeneración 
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Nacional (Morena) que será el partido político de Andrés Manuel López Obrador. Ricardo Monreal, coordinador de los 

diputados de Movimiento Ciudadano, afirmó en Twitter que con Morena "se inicia la transformación verdadera del país". 

(Sergio Sarmiento, página de internet) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿De verdad quiere Peña combatir la corrupción?: El viernes pasado decía que la iniciativa de Enrique Peña Nieto 
de crear una Comisión Nacional Anticorrupción parecía más cosmética. Una de las razones para sustentar mi argumento 

es que el órgano propuesto no estaba facultado para procesar penalmente a los presuntos responsables de actos de 
corrupción, sino que tenía que darle vista al Ministerio Público federal o estatales. Argüía que si el Presidente electo de 

verdad quería combatir la corrupción debía crear una fiscalía autónoma con capacidad de investigar, acusar y procesar 

penalmente a funcionarios corruptos de los gobiernos federal, estatales y municipales. Pues resulta que dicha fiscalía ya 
fue aprobada por el Senado en la Legislatura pasada. Falta que la aprueben la Cámara de Diputados y la mitad de las 

legislaturas locales. He ahí, entonces, lo que tendría que hacer Peña si quiere combatir la corrupción: convencer a los 
diputados federales y locales del PRI de aprobar dicha fiscalía. En marzo de este año, el Senado aprobó una reforma que 

adiciona el apartado C del artículo 102 de la Constitución para crear la Fiscalía Nacional contra la Corrupción y el Lavado 
de Dinero. De acuerdo con lo aprobado por los senadores, dicho órgano tendría autonomía de gestión y presupuestaria, 

así como personalidad jurídica y patrimonio propios. Le correspondería “la persecución, ante los tribunales federales, de 

todos los delitos de corrupción, además de los que se deriven del uso de recursos financieros de procedencia ilícita”. Los 
perseguiría “de oficio, por tratarse de delitos contra la economía nacional, cometidos por cualquier integrante de los 

Poderes de la Unión, así como de los poderes públicos de las entidades federativas, de los municipios y de los organismos 
constitucionales autónomos”. Para efectos prácticos, la fiscalía sería un tipo de Ministerio Público especializado que 

tendría las siguientes facultades: “Solicitar a la autoridad judicial correspondiente las órdenes de aprehensión contra los 

inculpados; buscar y presentar las pruebas que acrediten la plena responsabilidad de éstos; hacer que los juicios se sigan 
con toda regularidad para que la administración de justicia sea pronta y expedita; solicitar la aplicación de las penas 

correspondientes e intervenir los procesos que la ley determine”. En el proyecto aprobado por los senadores, el fiscal 
Nacional sería designado por el Senado “con el voto de las dos terceras partes de los miembros presentes”. Duraría ocho 

años en su cargo y podría ser reelecto por una sola vez. Sería removido de sus funciones por una mayoría también de 
dos terceras partes del Senado. En marzo, el Senado también aprobó “la creación del Registro Nacional de Situación 

Patrimonial de Servidores Públicos, que incluye los Registros de los Poderes de la Unión, de las entidades federativas, de 

los municipios y de los organismos constitucionalmente autónomos, al cual tendrá acceso sin restricción alguna la Fiscalía 
Nacional contra la Corrupción”. Dicha reforma constitucional se envió a la Cámara de Diputados desde abril de este año. 

La minuta se turnó a las comisiones respectivas para su opinión y dictamen. Para efectos prácticos, sin embargo, la 
congelaron. Ahí está, esperando que la dictaminen y voten los diputados. De hecho, antes de discutir y votar la iniciativa 

de Peña que introdujo el PRI en el Senado, lo correcto sería atender esta reforma constitucional que viene de la pasada 

Legislatura. Así lo pidió la senadora panista Laura Rojas a principios de este mes sin que nadie le respondiera. Peña 
Nieto ahora presenta una nueva propuesta de Comisión Nacional Anticorrupción con mucho menos fuerza que la fiscalía 

aprobada por los senadores en marzo. Una de dos. O el Presidente electo desconocía, como el que escribe, que ya el 
Senado había aprobado una reforma constitucional de fondo con una fiscalía autónoma con capacidad de investigar, 

perseguir y procesar a presuntos funcionarios públicos corruptos de los tres niveles de gobierno, de los tres poderes y de 

los órganos autónomos. O Peña sí conocía este proyecto y prefirió proponer una comisioncita, más dependiente de él y 
sin dientes jurídicos, que simplemente sustituya a la fallida Secretaría de la Función Pública. Si es lo primero, pues el 

próximo Presidente todavía está a tiempo de corregir el error. Si es lo segundo, pues Peña estaría reconociendo, en los 
hechos, que su propuesta es efectivamente cosmética y que no va en serio su promesa de combatir la corrupción. (Leo 

Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

UN DOCUMENTO de 300 páginas da cuenta de la claridad que el gobierno entrante de Enrique Peña Nieto tiene para 

transformar a la Policía Federal y crear una Gendarmería Nacional. Nos aseguran que el proyecto considera ya cuáles 

serán las divisiones y departamentos que integrarán la nueva fuerza policial. Adicionalmente, se prevé que mandos 

militares reciban ofertas para retirarse de las Fuerzas Armadas y pasar a las filas de la Gendarmería con sus mismos 

grados. También habrá algunas medidas de depuración de la actual Policía Federal. Nos comentan que este proyecto 

tiene una fuerte inspiración, con sus diferencias, en la Policía Nacional de Colombia. Nada raro si se considera que uno de 

los principales asesores del presidente electo es el general colombiano Óscar Naranjo, ex director de la citada fuerza 
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policiaca. 

 EL COORDINADOR de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones, tiene frente a sí una prueba para demostrar sus 

cualidades de negociador. El sonorense solicitó a las demás fracciones una cortesía parlamentaria y aprobar la reforma a 

la administración pública federal del presidente electo Peña Nieto. Algunos panistas aseguran que “ya no hay cortesías 

parlamentarias” y adelantan que habrá un debate “terso” sobre el tema, que derivará en la aprobación. 

 FINALMENTE, el presidente Felipe Calderón inaugurará hoy el complejo arquitectónico para dar tributo a los miembros 

caídos de las Fuerzas Armadas. El espacio será denominado “Plaza al Servicio de la Patria” y estará ubicado en el Campo 

Marte. Además del monumento a los caídos, el espacio albergará la escultura “Defensores de la Patria”, un centro cultural 

y un foro. 

 UNA NUEVA estrategia para monitorear el trabajo de los elementos del Ministerio Público Federal comenzará a funcionar 

esta semana. Nos aseguran que la procuradora General de la República, Marisela Morales, pondrá en marcha una 

herramienta que permitirá que un staff especializado dé seguimiento al avance de las investigaciones en curso. El 

proyecto, denominado Justicia Efectiva para Todos, tiene como objetivo principal que las víctimas de delitos federales 

puedan seguir en tiempo real el estado en el que se encuentra su averiguación previa. 

LA OLA de Morena está por llegar al Senado. Nos dicen que hay varios senadores que están en vías de separarse de la 

bancada del PRD para unirse a la fuerza política en ciernes impulsada por Andrés Manuel López Obrador. El primero que 

podría saltar del barco es el michoacano Raúl Morón Orozco, cercano a Martí Batres. La duda es si el senador Alejandro 

Encinas se mantendrá en la fracción del sol azteca o irá a la conquista de un puesto en el movimiento lopezobradorista. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

TODAVÍA ni asume cargo alguno en el gabinete y ya Rosario Robles tendrá que enfrentar su primera gran prueba como 

peñanietista. 

MAÑANA tendrá una reunión con un grupo de mujeres que andan alborotadas con Enrique Peña Nieto... y no por su 

bonita sonrisa sino por su propuesta de reforma a la administración pública federal. 

RESULTA QUE en su plan para reestructurar el gobierno, el priista plantea, entre otras cosas, que el Instituto Nacional de 

las Mujeres deje de ser un ente autónomo y se convierta en un apéndice de la Secretaría de Desarrollo Social. 

POR SUPUESTO varios grupos de mujeres ya levantaron la bandera amarilla ante lo que consideran un retroceso en 
materia de políticas de género. 

SERÁ todo un reto para Rosario Robles convencerlas de que el Inmujeres no perderá sino que ganará con su nueva 
adscripción a la Sedesol, como plantea su flamante jefe. 

CON ESO de que Felipe Calderón anda nostálgico porque le quedan sólo 10 días como Presidente, más de uno se 
pregunta si hoy será su despedida. 

EN LA TRADICIÓN de la política mexicana, la ceremonia para conmemorar el inicio de la Revolución Mexicana servía para 

lanzar algún mensaje político de peso de acuerdo con la coyuntura. 

Y, POR LO GENERAL, le correspondía pronunciar el discurso al secretario de Estado mejor posicionado en el ánimo 

presidencial o al que necesitara con urgencia algún tipo de apapacho. 

SIN EMBARGO, por ser el de hoy el último acto importante que encabezará Calderón, hay quienes creen que podría 
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aprovechar para hacer su propio balance del sexenio y reflexionar sobre el futuro luego de devolverle el poder al PRI. 

CLARO QUE tampoco se puede descartar que decida cantar alguna canción ranchera, echarse un par de chistes o... 
¡cederle el micrófono a Genaro García Luna! 

AUNQUE es uno de los principales proyectos de su sexenio, por cómo van las negociaciones con los afectados y el avance 
de la obra física, a Felipe Calderón no le alcanzará el tiempo para terminar la presa de El Zapotillo, en los Altos de Jalisco. 

Y LA DEJARÁ a Enrique Peña Nieto, quien, si bien podría presumir el término de esa obra, también tendría que asumir 

parte del costo político que implicará expropiar predios o terminar la negociación con los pobladores de Temacapulín, 

Acasico y Palmarejo, pues quedarían inundadas sus casas por el embalse. 

ASÍ, el proyecto para dotar de agua a León, Guanajuato, a localidades alteñas y a la Zona Metropolitana de Guadalajara 
no ha librado todos los obstáculos. 

EL CAMBIO de los gobiernos federal, en diciembre, y estatal en marzo, será otra importante prueba para su continuidad. 

POR CIERTO, el proyecto lo ejecuta una empresa propiedad de Carlos Hank Rhon, hijo del priista mexiquense Carlos 
Hank González, fundador del grupo político de Atlacomulco del cual también proviene Peña Nieto. ¡Aguas! 

SIN DUDA que el Congreso Nacional de MORENA demostró que el movimiento de Andrés Manuel López Obrador 
representa la nueva cara de la izquierda nacional. 

AHÍ ESTABAN Ricardo Monreal, Alfonso Durazo, Porfirio Muñoz Ledo, Manuel Bartlett, Claudia Sheinbaum, Layda 
Sansores, Martí Batres... ¡pura sangre nueva! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

En manos de los diputados: El gobernador del estado, Francisco Olvera Ruiz, confía en la interlocución de los 

diputados federales de Hidalgo ante la LXII Legislatura para conseguir al menos un presupuesto de 36 mil millones de 
pesos. El mandatario requiere de al menos esa cifra millonaria para continuar con los proyectos que tiene en marcha e 

invertir en otros. Los principales: la Ciudad del Conocimiento, el Tuzobús y las carreteras de Pachuca a Huejutla y el 

nuevo libramiento a Ixmiquilpan. En su reciente visita al estado de Veracruz, en donde asistió como invitado al informe 
de su homólogo Javier Duarte, el mandatario hidalguense recapituló ante la prensa local las prioridades de Hidalgo. El 

jefe del ejecutivo estatal comentó que la bancada de diputados federales hidalguenses asistirá ante la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública “con una carpeta con proyectos ejecutivos que plantean la solicitud de recursos 

extraordinarios a los expuestos en el Presupuesto de Egresos de la Federación para con ello reforzar rubros como 
educación, salud y seguridad pública”. La ventaja: la presidenta de dicha Comisión es hidalguense. La ex secretaria de 

Administración y Finanzas del estado, Nuvia Mayorga, no sólo podrá escuchar las demandas de sus compañeros 

legisladores sino que como titular de dicho grupo de trabajo en San Lázaro tiene la posibilidad de crear un paquete “a 
modo”.  Si en alguien confía en estos momentos el mandatario estatal es en la bancada de diputados pues sabe que 

junto a las gestiones que puedan realizar de aquí al 15 de diciembre se podrá planear de una mejor forma el 2013. Por 
ello, dijo, “trabajamos e instruimos con información oportuna para que cada uno vaya a las comisiones y ventanillas a 

pelear por una entidad con rezagos, carencias como dispersión poblacional en comunidades marginadas que para 

mejorar requieren un impulso presupuestal y de partida”. En Veracruz, el gobernador Olvera también abordó el tema de 
seguridad en donde recordó la cifra de detenidos que se lleva en Hidalgo sin distingo alguno, pues incluso confiesa que 

han caído policías.  “Aunque han existido bajas en el año seis meses de esta administración, se contabilizan 380 
detenidos, entre los que se encuentran algunos policías que ya fueron remitidos. Con estas acciones mantenemos a 

Hidalgo como uno de los estados más seguros del país. Estas acciones no tienen límite pues el mensaje es claro”. Bajo 

ese contexto, Francisco Olvera tendrá que apelar al buen ejercicio de los diputados federales para seguir trabajando de 
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manera ordenada y, como afirma, bajo el marco de la legalidad y la justicia poder ofrecer calidad de vida a los 

hidalguenses y sus familias. (Eduardo González, página 03) 

Vía Libre-deslinde… 

Jesús Martínez, equivocada celebración: Tras el contundente triunfo de los esmeraldas del León sobre la 
descarrilada máquina de Cruz Azul quedó claro lo que algunos seguidores tuzos establecieron sobre el presidente de la 

Promotora del Club de Fútbol Pachuca, Jesús Martínez Patiño: no es un aficionado al balompié, es un empresario que 

celebra cuando un negocio le resulta redituable, es más hubo quien dijo: está en su derecho. Al final del encuentro en el 
campo nuevo de la capital del cuero, en televisión se vieron imágenes de Martínez Patiño celebrando el pase a 

semifinales del equipo sorpresa, porque apenas regresó al máximo circuito, disputa el título, con un sistema dinámico, 
espectacular y efectivo de juego que lo tiene en la antesala de la gran final, lo que marcaría historia. El equipo 

guanajuatense propiedad del Imperio Tuzo construido en los últimos tres gobiernos hidalguenses, tiene méritos, pero los 

empresarios deben actuar con ética y respeto a quien deben el crecimiento de su empresa que los llevó a llamar la 
atención del hombre más rico del orbe Carlos Slim, para que les comprara el 30 por ciento de su consorcio y que es la 

afición. La tuza, porque Martínez Patiño le faltó al respeto a la afición hidalguense al celebrar el éxito de un negocio más, 
a lado de la presidenta municipal de León, Bárbara Botello Santibáñez, cuando el presidente del consejo directivo del 

Club León es su hijo Jesús Martínez Murguía y él no aparece en él porque los otros cargos los ostentan Rodrigo 
Fernández, director deportivo; Ricardo Enríquez, director de fuerzas básica  y Manuel Hernández, director administrativo. 

Más cuando en el último torneo los tuzos fracasaron rotundamente en lo deportivo, porque además de no calificar el 

espectáculo que ofrecieron sobre la cancha fue lamentable lo mismo que las flamantes contrataciones de Hugo Sánchez 
como técnico y como goleador a Nery Castillo, así que no estaría de más un poco de respeto a la afición que le dio 

mucho de lo que hoy tiene el Imperio Tuzo, otra parte se la dieron los últimos tres gobiernos de Hidalgo. (Alberto 
Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

Quién frena a Gerardo Sosa: Mucho se le critica, se recuerda su pasado, se le cuestiona un férreo control de la 

Universidad autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), su confrontación con los hombres del poder en Hidalgo, de retar al 

partido que le dio cobijo -el Revolucionario Institucional- y en el blog creado a propósito de su “negro” pasado, se le 
cuestiona severamente hasta vincularlo con actividades fuera de la ley. Pero, nadie hasta ahora, ha frenado el activismo 

político que desarrolla de manera permanente Gerardo Sosa Castelán, quien apenas este fin de semana acudió a 
Tlaxcoapan, para tomar protesta a uno más de los grupos que forman su Red Ciudadana, mediante la cual se vincula aún 

más con las sociedad, hace política y minimiza los ataques en su contra. Ya suma Tepeapulco, Acaxochitlán, Tlanalapa y 
una decena más de municipios a los que ha acudido para dar vida a esta red que, sin duda, le servirá en sus 

pretensiones políticas, sea al amparo del tricolor, en el uso del Partido Acción Nacional (PAN), o el que se deje para 

concretar sus todavía firmes pretensiones de gobernar Hidalgo. Ni las severas confrontaciones con el ex gobernador 
Miguel Ángel Osorio Chong o con otro ex gobernador, Jesús Murillo Karam, han puesto freno a su coto de poder ni le han 

hecho mella en su activismo político. El blog Gerardo Sosa porro, señala una serie de actividades presuntamente ilícitas, 
se habla de las personas presuntamente vinculadas con Sosa Castelán en ese entramado de corrupción que, sin 

embargo, no ha trascendido a las instancias legales ni han alcanzado al Poder Judicial, encargado de realizar las 

investigaciones del caso, si fuera pertinente. Nadie ignora, eso sí, la historia de Sosa Castelán desde sus tiempos de 
estudiante, ni hace a un lado que sigue con el control absoluto de la máxima casa de estudios y ha tenido la habilidad 

para sostenerse en el poder del campus, lo que le permite ese activismo político-social, sin que nadie le ponga freno. 
Usa, como en Tlaxcoapan, los indicadores de pobreza para justificar su activismo y al mismo tiempo para hacer negocio, 

porque las escuelas incorporadas a la UAEH son negocio aparte de lo que representan las cuatro preparatorias 

dependientes de la universidad así como los diversos institutos. Por lo pronto, ni pintas ni mantas con leyendas en su 
contra, frenan las actividades de Sosa Castelán.  (Carlos Camacho, página 03) 

EL Reloj-La Hora en punto… Migrantes o remesas, ¿Qué esperamos?  

De acuerdo a las cifras de la oficina responsable de atender al hidalguense en el extranjero, en tan solo unos días habrán 

de regresar a sus lugares de origen al menos 10 mil paisanos. Por años, la región de la "nube estéril", fue la zona 
hidalguense que en mayor medida generó la expulsión de connacionales en busca del denominado "sueño americano", 

sin embargo circunstancias económicas (principalmente), obligaron a que el fenómeno se extendiera rápidamente a todos 
los municipios del estado. En este asunto, Hidalgo no es la única entidad inmersa, pues la migración de personas que 
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buscan mejores condiciones de vida, lo mismo se da en Europa, que en Asia, América Latina y África, entre otras 

latitudes del mundo. En la práctica de los gobiernos hay intentos por arraigar a las personas a sus lugares de origen, 

algunos tienen que ver con mejores oportunidades para la productividad en el campo, con la creación y puesta en 
operación de espacios educativos e incluso con la reactivación de zonas industriales que permitan a la gente encontrar 

posibilidades de sustento. Revertir el fenómeno de la migración, que en las décadas recientes se hizo una práctica 
arraigada entre los habitantes de distintas localidades, implicará no sólo arios, sino una inversión social creciente que 

permita aspirar a condiciones de equidad. Por ejemplo, en la región Otomí-Tepehua, que histórica-mente ha tenido cifras 

preocupantes de pobreza y marginación, las estadísticas la ubican como una zona donde la migración crece de forma 
acelerada, como ocurre igualmente en la Sierra Gorda, en el Altiplano y en puntos específicos de la Huasteca 

hidalguense. Las estrategias federales, en los recientes 12 arios, única-mente sirvieron para atender de forma paliativa 
las necesidades de distintos sectores de la sociedad, pues la gran mayoría de los programas gubernamentales 

permanecieron ligados a los procesos electorales, para propiciar de esta forma la permanencia de la ultraderecha en el 
poder. Y sin embargo, las cifras en materia de migración no se detienen, hecho que obliga a instrumentar acciones para 

"atender" en la Unión Americana a los paisanos que se fueron. Si bien la reelección de Obama representa una nueva 

posibilidad de enfrentar el fenómeno de la migración, de fondo las reglas no son distintas, pues los migrantes des-
afortunadamente sirvieron en los meses recientes como un instrumento de la mercadotecnia electoral para afianzar con 

votos latinos al partido gobernante en la nación más poderosa del mundo. En breve, estarán ingresando a su territorio 
miles de compatriotas, que llegan a sus lugares de origen no sólo a encontrarse con su gente, sino a generar una 

importante derrama, es decir remesas que son producto de su trabajo cono ilegales. Ojalá y que nuestros paisa-nos no 

encuentren en territorio nacional a sus peores enemigos, pues no es noticia nueva que distintas policías se con-viertan no 
sólo en verdugos, sino en protectores del hampa contra los migrantes. (Edmundo Pineda, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que a pesar de que las autoridades capitalinas están muy emocionadas con la puesta en marcha, por tercera vez en 

Pachuca, del Operativo Radar, dicen que en las encuestas que supuestamente aplicarán a los ciudadanos para ver si es 
viable aplicarlo nuevamente, se podrían llevar una sorpresa, pues prácticamente fue la misma población quien terminó 

con este programa hace varios años acordando no pagar ninguna multa, lo que llevó a la quiebra el programa. Y esta vez 
no será muy diferente, pues la población siempre ha rechazado el programa. 

: Que quienes están trabajando discretamente, pero reuniendo a todos sus cuadro y tomándoles protesta son los 
directivos de Nueva Alianza, quienes ya han visitado varios municipios para nombrar delegados regionales, con 

miras a las próximas elecciones donde se elegirán a diputados locales. Dicen que quien tiene una fuerte influencia sobre 
las decisiones en los municipios es nada más y nada menos que la ex diputada local Vianey Lozano, quien junto con su 

líder, Heriberto Martínez, andan de gira. 

: Que donde siguen en serios problemas es en el municipio de Progreso de Obregón, donde los regidores radicales y 

opositores al alcalde Alfredo Zúñiga no permitieron que se enviara al Congreso del estado la carpeta con el 

presupuesto que el edil ya había diseñado, por lo que se quedarán para el próximo año con el mismo presupuesto que se 
ejerció durante 2012. El problema es que en Progreso, quien verdaderamente manda no es el alcalde, sino sus 

contrarios. 

: Que quienes siguen de plácemes son los trabajadores y funcionarios de la alcaldía de Tulancingo, pues dicen que 

por órdenes del alcalde Julio Soto, nadie se presentará a trabajar hasta mañana, lo que algunos pobladores ya han 
recriminado, pues los trámites no se podrán hacer hasta este miércoles y lo malo que como ya casi cae en fin de semana, 

pues menos se apuran los funcionarios. Pero eso sí, dicen que a Julio Soto le sirvió mucho este descanso, a ver si 
regresa con mejores ideas. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Seguimos haciendo el estudio, ya fue planteado al gobernador, pero sobre todo que sea un proyecto muy transparente, 
cercano a la ciudadanía y que las encuestas que estamos levantando nos dan puntos muy favorables” 
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Eleazar García Sánchez Alcalde de Pachuca, sobre el posible regreso del programa radar en bulevares. 

“Tienen un estado muy bello, en donde el mayor valor son sus ciudadanos comprometidos con el desarrollo local y con el 
crecimiento que día a día vemos y que estamos viendo, como se convierte en un estado progresista” 

José Ángel Córdoba Villalobos Secretario de Educación Pública Federal, sobre las experiencias que tuvo en Hidalgo. 

“Esta exposición es una muestra del trabajo que realiza la SSH en coordinación con dependencias estatales y federales 
para evitar riesgos a la salud, ya que se impulsa la elaboración de loza vidriada a baja temperatura” 

Armida Zúñiga Estrada Directora de la Copriseh en Hidalgo, sobre la capacitación a alfareros de Chapantongo. 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

De acuerdo con los resultados del último censo de población el estado de Hidalgo no mostró cambios significativos en los 
índices demográficos, motivo por el cual no entraría en planes del IFE a escala nacional para modificar la situación actual 

de sus distritos electorales, como sí ocurrirá con otras entidades federativas. Lo anterior fue adelantado por José Luis 
Ashane al ser cuestionado sobre lo que depara el futuro para el territorio estatal rumbo a los comicios del 2013; detalla el 

funcionario. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

 
Arriba-Ignacio Ibargüengoitia: Como subsecretario de Desarrollo Regional y Concertación, área de la Secretaría de 

Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, Ibargüengoitia Franzony demuestra no sólo estar al tanto de las labores 

que le corresponden, pues también participa en aquellas tareas donde es requerido para brindar apoyo. Acumulando 
experiencias, este joven perfil es sin duda alguien que abonará a una mejor ejecución de planes estratégicos en la 

administración estatal.  
 

Abajo-Sergio García: Poco tiempo pasó para ver que García Monter aún no tenía “las tablas” suficientes para 

encabezar la administración municipal en San Bartolo Tutotepec. Pese a las posturas vertidas, el edil todavía no le 
demuestra a la gente cómo a la demarcación llegarán la modernidad, eficiencia y servicios de calidad prometidas porque 

hasta el momento no ven nada claro.  
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

FORMALIZAN 

Integrantes de Morena en la entidad expusieron que el próximo año formalizarán al organismo como partido 

político, uno de los compromisos de los militantes fue mantener la transparencia al interior y evitar 
infiltraciones de priistas o panistas, pues la intención es presentar a la ciudadanía una propuesta 

“innovadora y limpia”. El próximo 26 de noviembre visitará Pachuca la ex candidata al gobierno de 

Chiapas, María Elena Orantes, quien actualmente es encargada de llevar la nueva estrategia de campaña en los 14 
estados donde habrá comicios el año entrante. 

TRANCES 

Sigue fuerte la polémica en el municipio de Progreso de Obregón, pues resulta que la situación laboral y 
política parece cada vez más complicada entre el alcalde e integrantes de la asamblea municipal, ahora 

porque los empleados del ayuntamiento corren el riesgo de no recibir en tiempo y forma el pago de sus 
aguinaldos, según confirmaron los grillitos. El edil Alfredo Zúñiga debe buscar soluciones inmediatas para que no le 

estalle otro conflicto en esa zona. Por cierto que hasta la fecha suman un promedio de 13 ayuntamientos los que 
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tienen problemas para pagar el aguinaldo a sus empleados, entre los cuales destacan Yahualica y Villa de 

Tezontepec, sólo por mencionar algunos, ante esta problemática buscan el apoyo del gobierno estatal para 

solventar. 

REINCIDENCIAS 

Indicaron los grillitos de Metepec que pocas son las ocasiones en que se nota el trabajo realizado por el alcalde, ya sea 

en gestión o en el quehacer político para consolidar acciones que redunden en el beneficio de los habitantes de esta 
demarcación. Pese a que en campaña Marcelino Carbajal Oliver prometió erradicar muchas viejas prácticas, 

ahora parece que olvidó lo pregonado. Y aunque son varios los rubros donde es preciso intervenir para 
mejorar, es -como de costumbre- en el sector agropecuario donde más recienten el abandono. 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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